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SE ESPERAN HASTA 100 MM DE AGUA CAÍDA EN LA REGIÓN 

SUSPENDEN CLASES Y DEFINEN MÁS 
DE MIL PUNTOS CRÍTICOS POR TEMPORAL
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ESCANEA Y 
REVISA NUESTRO 
PAPEL DIGITAL

HALLAN DROGA EN BARBERÍA 
TRAS UN NUEVO OPERATIVO MUNDO PÚBLICO Y 

PRIVADO FIJAN EJES 
PARA ASEGURAR 
CONSUMO HUMANO

NUEVA EDICIÓN DE 
COMPROMISO REGIONAL

CLUB DESMIENTE QUE CABRAL HAYA 
RECURRIDO A CLÁUSULA DE SALIDA

HABRÍAN RECHAZADO OFERTA DE EVERTON 

13
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EN GALERÍA AZUL DE OVALLE

JEFE REGIONAL DE PDI POR BANDAS NARCO

“SI NOS ATACAN, 
VAMOS A SER 
LETALES”

En entrevista exclusiva con El Día, el prefecto inspector Ernesto León Bórquez expresó que no les temblará la mano si 
son amenazados con armas de fuego. Si bien reconoce que el crimen organizado ha ido en aumento, asegura que en la 
región existe la oportunidad de ponerle atajo. “No tenemos inocentes fallecidos por narcotráfico”, remató. 4 y 5
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La carta del pacto Chile Vamos al sillón de la gobernación regional es 
una figura conocida en los medios de comunicación. Cristóbal Julia, 
licenciado en Meteorología y exdirector de la DGA Coquimbo, lleva años 
con apariciones en la prensa gracias a sus pronósticos del tiempo, lo que 

le ha valido un cierto reconocimiento público. 
Hoy, luego de su sorpresivo triunfo en las 

Primarias 2024, está en modo full campaña de 
cara a las elecciones del mes de octubre. Es así 
como ha aprovechado las plataformas de redes 
sociales y Whatsapp para llegar a la ciudada-
nía con lo que mejor sabe hacer: predicciones 
meteorológicas y recomendaciones prácticas 
ante la llegada de un nuevo sistema frontal.

De hecho, desde hace unos días anda 
circulando un audio del profesional en 

grupos de Juntas de Vecinos, apode-
rados y centros de madres, en el que 
aconseja que “aprovechen de revisar 
los techos, desagües, colectores 
de aguas lluvia y recordar que 
si hay alguna inundación en la 
calle no saquen las tapas de las 
alcantarillas porque se vuelven 
las aguas servidas, lo que genera 
problemas sanitarios”.
Sin duda una campaña nove-

dosa que puede desafiar a los 
candidatos tradicionales que 
van en la papeleta de octubre. 

En el marco de la Declaración de Emergencia 
Preventiva en la Región de Coquimbo, con 
motivo del sistema frontal que se extenderá 
hasta mañana, el Gobierno dispuso el arribo del 
ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, 

a la zona. ¿En qué consiste la medida? Según 
comunicó la ministra del Interior, Carolina Tohá, 

en su cuenta de Twitter, “significa anticiparse 
para tomar decisiones, tener las facilidades de una 

zona de catástrofe, pero antes de eventuales daños”. De 
esta manera, es posible agilizar la ejecución de tareas, contrataciones y 
compras. 

Pronóstico de tiempo y 
la nueva forma de hacer campaña

Ministro de Agricultura 
en terreno 

El renovado look de Quezada
Cuando era parte del Gobierno se mantenía 

alejado de las corbatas, como una manera de 
hacerle un guiño a su jefe, el Presidente Gabriel 
Boric, quien ha manifestado públicamente 
su desinterés por este outfit en ceremonias 
formales u oficiales. Sin embargo, ayer, en una 
nueva edición de Compromiso Regional, instan-
cia organizada por Diario El Día, el exdelegado 
presidencial Rubén Quezada, lucía una corbata 
de tonos tierra, que combinaba a la perfección 
con su camisa y blazer. Este nuevo look, que 
por cierto le queda muy bien, ¿será parte de 
su estrategia de campaña para llegar a ser el 
próximo gobernador de la Región de Coquimbo?

PULSO REGIONAL

El pintor, Cris-
tian Castro Wi-
llmen, fallecido 
el año pasado, 
es recordado 
con cariño y 
admiración por 
su importante 
legado artístico 
que dejó en 
más de 50 años 
dedicado a la 
pintura, una 
pasión que cul-
tivó desde muy 
joven.
CEDIDA

El artista no solo destacó por 
su obra, en la que plasmó 
numerosos rincones de La 

Serena, sino también, como 
una excelente persona 

aseguran quienes lo 
conocieron. 

Recuerdan legado 
de destacado pintor 

serenense Cristian Castro

A UN AÑO DE SU PARTIDA

A un año de la partida del conocido 
pintor Cristian Castro Willmen su obra 
continúa siendo destacada y valorada 
a nivel local.

El autor falleció el año pasado a los  
85 años de edad y con su intelecto, 
sus manos y capacidades artísticas 
dejó una importante herencia cultural 
en sus creaciones, las que recopiló 
en más de cinco décadas dedicado 
a la pintura.

Es que su talento comenzó a desa-
rrollarlo cuando cursaba la enseñanza 
media en el Colegio Seminario Conciliar 
de La Serena, donde sorprendió con 
sus condiciones para el dibujo.

En su larga carrera, el artista incur-
sionó en técnicas y estilos variados, 
aunque él reconoció como sus maes-
tros a Raúl Bustamante, profesor de 

dibujo, y posteriormente, a Reinaldo 
Villaseñor al ingresar a su academia, y 
de quien, siguió sus consejos y técnicas, 
aprendiendo con él los rudimentos del 
carboncillo, reconociéndolo como su 
gran maestro. 

Su tercer paso, en tanto, fue formar 
parte del taller de Augusto Barcia.

De esta manera, Castro Willmen se 
dedicó a este arte mientras tuvo fuerzas 
para hacerlo, creando decenas de obras, 
muchas de las cuales se vendieron en 
el extranjero, como Estados Unidos, 
Australia, Canadá y Bélgica.

-y su obra también - reconocen su 
maestría al momento de transmitir 
emociones con su trabajo desarrollado 
con un pincel en la mano.

En su vida profesional, en tanto, 
se desenvolvió como funcionario del 
Banco de Chile en Santiago, pero una 
vez jubilado, regresó a la capital regio-
nal y se dedicó de pleno a la pintura. 
Además, se desempeñó como director 
del Club Social serenense.

De carácter alegre y bromista, se supo 
granjear durante su vida el cariño de 
su familia, amistades y de quienes le 
rodearon, por lo que se le recuerda con 
cariño, y a un año de su muerte todavía 
genera dolor su ausencia.

También participó en numerosas 
exposiciones, dando a conocer su obra 
en lugares como la Galería Carmen 
Codoceo o el Museo Histórico Gabriel 
González Videla, ambos de La Serena y 
en otros espacios en Santiago, ciudad 
en la que vivió algunos años.

LA SERENA COLONIAL

Cabe señalar que Cristian Castro, 
entre sus numerosas obras, destacan 
decenas de ellas dedicadas a la capital 
regional, ya que le gustaba pintar a La 
Serena colonial, espacios y rincones 
que dejó plasmados en sus cuadros.

Quienes le conocieron personalmente 

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL: 
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

La creciente preocupación por la delincuencia en Chile no es 
infundada. Según la encuesta del Centro de Estudios Públicos 
2023, el 60% de los chilenos considera la delincuencia como 
su principal preocupación. Este alarmante dato refleja una 
realidad que afecta la calidad de vida de todos y nos obliga 
a buscar soluciones efectivas y prácticas para protegernos 
en nuestro día a día.

El primer trimestre de 2024 ha mostrado un preocupante 
incremento en los índices de robos en diversas regiones del 
país. Un estudio de ALTO reveló que el robo por sorpresa en 
la Región Metropolitana aumentó un 18,2% en comparación 
con el mismo periodo de 2023. Otras regiones también han 
visto incrementos significativos: en Arica y Parinacota, los 
hurtos subieron un 22,5%, y en Antofagasta, el robo con 
intimidación aumentó un 10,8%. Estas cifras son solo una 
muestra de una tendencia que se repite a nivel nacional.

En este desafiante panorama, es crucial que adoptemos 
medidas de precaución para salvaguardar nuestra seguridad 
personal. Mantenerse alerta y consciente del entorno es esencial. 
Prestar atención a las personas y vehículos que nos rodean, 
así como a los lugares poco iluminados o solitarios, puede 
ayudarnos a anticipar posibles amenazas y actuar de manera 
preventiva. Además, es importante conocer las áreas de alto 
riesgo y evitarlas, especialmente durante la noche o en horarios 
poco concurridos. Planificar rutas y desplazamientos por vías 
más seguras y transitadas puede hacer una gran diferencia.

La comunicación constante con familiares y amigos también 
es vital. Mantenerse en contacto con ellos, especialmente 
al salir de casa o del trabajo, puede ser de gran ayuda en 
caso de emergencia. Compartir la ubicación en tiempo real 
mediante aplicaciones móviles y establecer protocolos de 
comunicación puede facilitar una respuesta rápida ante 
situaciones de riesgo. Asimismo, contar con conocimientos 
básicos de autodefensa y técnicas de seguridad personal 
puede ser invaluable en situaciones de peligro. Asistir a cursos 
especializados y tener a mano elementos como silbatos o 
dispositivos de alarma puede aumentar las posibilidades de 
defenderse ante un ataque.

Sin embargo, la clave para enfrentar esta ola de delincuencia 
es “nunca enfrentar al delincuente, sino evitarlo”. Seguir reco-
mendaciones como no hablar por teléfono en la vía pública, no 
ingresar a un cajero de noche y no retirar grandes sumas de 
dinero en el banco puede reducir significativamente el riesgo 
de ser víctima de un delito.

En estos tiempos de inseguridad, debemos unirnos como 
comunidad para protegernos y apoyarnos mutuamente. Las 
herramientas tecnológicas y las acciones preventivas indivi-
duales son esenciales para construir un entorno más seguro 
para todos. Es nuestra responsabilidad, tanto individual como 
colectiva, tomar medidas proactivas para enfrentar este desafío 
y garantizar un futuro más seguro para Chile.

Más seguridad 
ciudadana, un desafío 
urgente para Chile

En el último tiempo ha aumentado la preocupación 
por la proliferación de barberías en las zonas céntricas 
de las principales urbes del país, las que en muchos 
casos han sido sindicadas como “fachadas” para 
actividades ilícitas. De hecho, el pasado lunes un 
operativo del 0S7 Limarí desarticuló dos de este 
tipo de locales en la “Galería Azul” de Ovalle, donde 
se comercializaba droga. 

El procedimiento que se venía preparando desde el 
mes de febrero, culminó con la detención de cuatros 
extranjeros, todos en situación irregular en el país. 
El hecho volvió a poner en la palestra el creciente 
fenómeno de las barberías en La Serena y Coquimbo, 
recintos que están abiertos hasta altas horas de la 
madrugada y donde casi no entran clientes.

El gremio del comercio establecido lleva harto tiempo 

alzando la voz por la masividad de estos negocios 
que ocupan cuadras enteras, afectando al rubro 
tradicional de las peluquerías. Si bien muchos de 
ellos cuentan con patentes comerciales, el llamado 
a los municipios es a fiscalizar su debido cumpli-
miento, además de trabajar coordinadamente con 
las policías para realizar rondas en horario nocturno.

Más allá de la labor puntual de los municipios, la 
tarea de recuperar la tranquilidad de los barrios y 
combatir el tráfico de drogas a pequeña escala es 
de las autoridades y la sociedad en su conjunto. La 
intervención de la zona céntrica, en lo que respecta 
a los negocios “fachadas”, debe ser una estrategia 
de gobierno que involucre a las instituciones y 
servicios pertinentes, con el objetivo de atacar la 
problemática de raíz. 

Negocios “fachada”
Más allá de la labor puntual de los municipios, la tarea de recuperar la 

tranquilidad de los barrios y combatir el tráfico de drogas a pequeña escala 
es de las autoridades y la sociedad en su conjunto.

EDITORIAL

Juan Ignacio Duarte, CEO de WiseCity

Probablemente le ha pasado 
que debe devolverse a su casa 
para verificar si desenchufó la 
plancha, cerró la puerta, apagó 
el gas o tal vez, olvidó su celular, 

dinero y el termo con su almuer-
zo. Es así. A veces salimos tan 
apurados que pareciera ser que 
las piernas van más rápido que la 
cabeza. Sin embargo, cuando nos 
apuramos, cometemos errores, 
nos estresamos y nos atrasamos 
aún más.

Durante las pruebas de mate-
máticas nos encontramos con 
estudiantes que ingresan a la 
sala cansados, angustiados y 
atrasados, perdiendo un tiempo 
precioso para desarrollar su eva-
luación. En este estado, ¿podrán 
pensar realmente?

Los días 17, 18 y 19 de junio, un 
número importante de estudiantes 
rendirá la PAES de invierno, y todos 
ellos necesitarán tranquilidad 
y concentración para entender 
en tiempo limitado, qué se está 
preguntando. ¿Cómo podemos 
no correr antes y durante esta 
importante prueba? Algunas ac-
ciones simples que pueden ayudar 
a ganar ese precioso tiempo son, 
por ejemplo, revisar previamente 
los locales de rendición, cómo 

llegar y cuánto demora el traslado. 
Dejar lista la noche anterior la ropa 
que se pondrá, levantarse más 
temprano para tomar desayuno 
tranquilo y llegar media hora antes 
al lugar, así no suma más estrés 
a ese día. Recordar además que 
no se puede ingresar al recinto 
con mochilas, bolsos, ni celular.

Durante la prueba, es importante 
que los estudiantes puedan leerla 
con calma y revisarla por completo, 
luego, contestarla desarrollando 
las preguntas que más saben, ya 
que esto favorecerá que disminu-
yan el nivel de estrés y adquieran 
confianza en sus conocimientos. 

Así como los futbolistas des-
pués de sus intensas prácti-
cas, requieren de concentración 
especialmente el día antes del 
partido, quienes rinden la PAES 
pueden hacerlo estudiando con 
anticipación, procurando dejar 
también el tiempo necesario para 
descansar. Tal como señala la 
fábula de la tortuga y la liebre, el 
correr no siempre nos garantiza 
que seremos los primeros en llegar.

“Tranquilo 
que estoy 
apurado”: una 
recomendación 
para quienes 
rendirán 
la PAES en 
invierno

OPINIÓN

Cecilia Herrera 
Directora de Currículum y Eva-
luación, Instituto de Matemática, 
Física y Estadística, Universidad 
de Las Américas
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Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

giratoria’ es un término mal emplea-
do. Para nosotros es a lo que todos 
los días nos enfrentamos, porque 
sabemos muy bien cómo funciona 
la justicia; sabemos que hay delitos 
por las penalidades que le asisten y 
muchas veces por ser primerizos, esta 
gente va a salir en libertad. Ojalá que 
en este primer momento ellos puedan 
enmendar el camino y no recaer, y si 
lo hacen, téngalo por seguro que esas 
personas van a quedar detenidas. Si 
bien es cierto lo que es la mal llamada 
‘puerta giratoria’ se puede producir, 
nosotros estamos llanos y claros de 
cómo funciona el sistema penal y no 
es culpa de los jueces, no es culpa de 
la fiscalía ni de las policías”.

- ¿Qué análisis hace del fenómeno 
del narcotráfico en zonas rurales 
de la región, donde han ocurrido 
dos crímenes en el último mes?

“Los crímenes con respecto a esto 
es algo que ha ido evolucionando 
con el tiempo. El narcotráfico o 
el narcocultivo, como le llaman 
en la provincia del Choapa y 
Limarí, es un fenómeno que 
ha ido aumentando, pero así 
también han ido aumentando 
los despliegues policiales. 
Obviamente que este tipo 
de delitos, y a medida que 
van evolucionando, traen 
consigo otro fenómeno y 
ese puede ser las quitadas 
de droga, peleas por terri-
torios, y en esas refriegas 
se producen fallecimientos 
de personas, porque estas 
bandas rivales se enfren-
tan. Ahora, no hemos tenido 
inocentes fallecidos por es-
te motivo. Han sido fallecidos 
miembros de bandas criminales 
que se han enfrentado. No es por 
otra cosa”.

- ¿Descarta que estas bandas 
tengan mejor armamento que la 
propia policía? 

“No, de ninguna manera. Nosotros 
tenemos las mejores armas que exis-
ten en el mercado y sabemos usarlas. 

Eso es lo peor de todo para ellos. Yo 
siempre le digo a mis detectives y a 
la gente que trabaja frente a 
este tipo de delitos, es que 
a nosotros no nos debe 
temblar la mano si es 
que nos agreden con 
un arma de fuego. 
Nosotros sabemos 
usar nuestras ar-
mas. Estamos ca-
pacitados, estamos 
entrenados y si las 
vamos a usar lo hare-
mos de manera letal. 
Si nos atacan de esa 
manera, noso-
tros va-

En entrevista con Diario El Día, el 
prefecto inspector, Ernesto León 
Bórquez, jefe regional de la Policía 
de Investigaciones, PDI, de la Región 
de Coquimbo, analizó la situación 
delictual de la zona y detalló el tra-
bajo que realizan los miembros de su 
institución para hacerle frente.

La máxima autoridad de la PDI en 
la zona, aseguró que cuentan con los 
funcionarios suficientes para combatir 
el delito, como también con las armas 
y el equipamiento adecuado.

En esa línea, advirtió que si sus fun-
cionarios son atacados con armas de 
fuego, responderán como corresponde.

-En estos meses que lleva en la 
zona ya se debe haber compene-
trado con la realidad local. Desde 
ese punto de vista, ¿cuáles son los  
delitos más recurrentes?

“El delito más recurrente en la región 
y también - y puedo señalar abier-
tamente, que es uno de los delitos 
más recurrentes a nivel país - son 
las estafas: telefónicas y a través 
de internet. Esos son los más recu-
rrentes. Y aquí la zona no escapa a 
ello. Tenemos las estafas, los robos 
en lugar no habitado y, sin lugar a 
dudas, el microtráfico o narcotráfico”.

“PUERTA GIRATORIA”

-¿Qué es lo que más le preocupa del 
delito en la zona? ¿Tener la cantidad 
de funcionarios suficientes, ser 
superados en recursos económicos,  
o la llamada “puerta giratoria” de
la justicia?

“Por lo menos aquí en la región 
policial tenemos la cantidad de per-
sonal suficiente para combatir el 
delito y en los casos especiales, por 
la envergadura de los operativos, 
para lo cual, nuestra dotación es 
insuficiente, recurrimos a todas las 
unidades cercanas del país, las cuales 
nos colaboramos para realizar estas 
cosas. Hemos irrumpido acá en La 
Serena y en Coquimbo. También en 
las otras provincias, donde hemos 
tenido que solicitar gente de otras 
regiones policiales, pero es con la 
finalidad de asegurar la droga que se 
va a incautar, porque generalmente 
son por temas de microtráfico”.

-¿No se ven superados en términos 
económicos o por la llamada “puerta 
giratoria”?

“De ninguna manera. Nosotros no 
estamos superados y lo de la ‘puerta 

mos a ser letales en nuestra respuesta”.
- Además de los operativos terres-

tres y aéreos para la incautación de 
drogas, ¿de qué manera entran al 
corazón de la operación? 

“Contestarle esa pregunta sería un 
poquito divulgar los secretos de Estado 
que tenemos las policías. Pero sí se 
trabaja con harta inteligencia, análisis 
criminal y eso nos ha permitido estar 
muy encima de las bandas y las or-
ganizaciones criminales de la zona”.

- ¿Está desbordado el narcotráfico 
en el Limarí y Choapa? 

“Desbordado no. Tanto Carabineros 
como Investigaciones tenemos muy 
buenos equipos trabajando, tenemos 

muy buenos fiscales que trabajan 
a la par con nosotros y sabe-

mos muy bien que este es 
un fenómeno que se está 
produciendo, pero esta-
mos encima como policías. 
Hemos hecho bastante 
incautaciones, tanto no-
sotros como Carabineros. 
Hemos incautado armas de 
fuego muy letales, como 
subametralladoras y otro 

tipo de elementos. Pero no-
sotros también tenemos 

subametralla-

“Si mis funcionarios son atacados 
vamos a responder como corresponde”

ERNESTO LEÓN BÓRQUEZ, PREFECTO INSPECTOR JEFE REGIONAL DE LA PDI

La máxima autoridad de la PDI en la zona dijo que no 
les “temblará la mano” enfrentar a la delincuencia, 

descartando, de paso, que estén superados en preparación 
y equipamiento. Sobre lo sucedido en el tribunal de 

Los Vilos, reconoció que, cambiar las cautelares a los 
detenidos perjudicó la investigación, aunque evitó criticar 

a los tribunales.
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Fueron dos vehículos que adquirió el municipio gracias a una inversión de más de 117 millones 
de pesos. 

CEDIDA

El nuevo vehículo 
completamente equipado, 

fue comprado con recursos 
municipales para realizar 
patrullajes en Punta Mira, 

ante la demanda de mayor 
presencia policial en dicho 

sector. 

Alcalde Manouchehri 
entrega nuevo retén 
móvil a Carabineros 

PARA REFORZAR SEGURIDAD

Con la entrega de un nuevo retén 
móvil a Carabineros, la municipalidad 
de Coquimbo continúa reforzando su 
trabajo colaborativo con las policías, 
esta vez, con esta importante herra-
mienta financiada en un 100% con 
recursos municipales, y con la que se 
busca fortalecer la labor policial en 
la comuna y aumentar  la sensación 
de seguridad en sus habitantes, en 
este caso, del sector de Punta Mira. 

Fueron dos los retenes móviles ad-
quiridos, marca Ford año 2024,  por un 
valor de  $117.857.600. El primero en 
ser en ser entregado estará destinado 
a Punta Mira - que podrá también 
desplazarse a avenida El Sauce-y el 
segundo al sector rural, territorios con 
gran crecimiento demográfico por 
lo que demandan mayor presencia 
policial en las calles. De esta manera, 

los vecinos y vecinas de estos sec-
tores podrán contar con los servicios 
propios de un cuartel de Carabineros, 
propiciando oportunidad y acceso de 
la comunidad a la labor policial y a 
realizar denuncias, reduciendo costos 
y generando mayor percepción de 
seguridad pública.

El alcalde Ali Manouchehri explica 
que esta compra responde al com-
promiso con la comunidad de Punta 
Mira que en diversas reuniones han 
solicitado contar con presencia policial 
y el aumento de rondas en sus calles. 

de Chile y cada vehículo cuenta con 
toda la implementación para la atención 
de público, tanto para hacer consultas 
o realizar denuncias.

Para el Jefe de Zona de Carabineros
Coquimbo, general Juan Muñoz, estos 
trabajos colaborativos son vitales para 
entregar mayor seguridad a los vecinos 
y vecinas de Coquimbo. “Recibimos 
este retén móvil que permitirá ampliar 
nuestra cobertura en la Tenencia 
Coquimbo Oriente y con eso vamos 
a satisfacer las demandas de los 
vecinos y vecinas. Muchas gracias 
al Municipio de Coquimbo por esta 
gran iniciativa y trabajo colaborativo 
que beneficia a la comunidad”, añadió 
el general.

“La seguridad es un tema prioritario 
a nivel país y también en nuestra 
comuna. Sabemos que Carabineros 
requiere de apoyo y el orden de nues-
tras finanzas nos permite invertir en 
equipamiento para ser entregados a 
las policías y así, reforzar su labor. 
Estamos respondiendo de manera 
concreta a las reales demandas de 
nuestra gente, que exige combatir 
la delincuencia de manera conjunta, 
con menos palabras y más acciones 
para poder sentir la seguridad que 
necesitan en los barrios y calles de 
todo el territorio”, afirmó. 

Las especificaciones técnicas de 
los retenes fueron entregadas por el 
Servicio de Transporte de Carabineros 

Equipo El Día   / Coquimbo
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doras, fusiles de guerra, tenemos todo 
tipo de armamento y equipamiento 
para combatirlo. No está desbordado, 
nosotros como policías trabajamos 
24/7 para mantener esto a raya”.

GATILLO FÁCIL

-A propósito de eso, ¿cómo en-
trenan a sus policías en práctica 
de tiro?

“Lo hacemos fuera de la región y lo 
hacemos en la región”.

-Si tienen el armamento necesario, 
el equipamiento, la tecnología, y sus 
policías practican, ¿no teme que 
exista un funcionario ‘gatillo fácil’?

“Nosotros como policías tenemos la 
misión de defender a toda la sociedad 
y claro, el entrenamiento es duro, es 
a diario, es constante y es perfectible 
también. Y sí, hemos tenido algunas 
situaciones, no en la región, pero sí en 
otros lados, donde hay policías que a lo 
mejor se han excedido en los disparos. 
Gracias a Dios no hemos matado a 
nadie de mala manera como decimos 
nosotros, pero sí los entrenamientos 
son los adecuados para que eso se 
evite. Ahora, téngalo por seguro, que 
si mis funcionarios son atacados con 
armas de fuego, nosotros vamos a 
responder como corresponde y no nos 
va a temblar la mano para aquello”.

- Si bien la cifra de homicidios a 

la fecha es menor que la del año 
pasado en el mismo periodo, ¿por 
qué cree que la sensación de inse-
guridad es cada vez mayor? 

“Hay varios factores. Uno de ellos 
son las redes sociales. Ahora hay 
mayor conocimiento de los hechos 
que se están sucediendo aquí en la 
región a través de diversos medios, 
como son los medios digitales y todos 
están al alcance, todos los tenemos 
en nuestros teléfonos. Entonces, 
toda la gente sabe que mataron a 
una persona en tal parte. Hemos 
tenido  también algunos hechos de 
connotación y homicidios que se han 
producido en sectores muy poblados, 
como los homicidios que hemos te-
nido en las cercanías del terminal de 
buses, que son hechos graves y que  
los estamos investigando. Ya tenemos 
a una persona detenida por uno de 
ellos, y seguimos trabajando con el 
mismo profesionalismo y seriedad 
que merece cualquier homicidio, pero 
eso demuestra o genera que la gente 
esté un poquito más alarmada. Pero 
son hechos aislados”.

- Al haber aumentado la compleji-
dad de las figuras penales en Chile, 
lo que ha requerido un esfuerzo 
mayor de todas las instituciones, 
¿se ha dejado de lado la persecución 
de delitos menores? Porque queda 
esa sensación en la comunidad.

“Lo que pasa es que se trabaja de 
diferentes formas. Tenemos equipos 
que están trabajando específicamente 
focos criminales o delitos más comple-
jos y tenemos otro grupo de detectives 
que también, como Carabineros, que 
tienen equipos para delitos complejos 
y delitos menores. También hay un 
trabajo mancomunado con el Ministerio 
Público donde hay algunos casos 
que tienen una connotación menor, 
como el hurto de supermercado o el 
lanzazo en la calle, que a veces no 
tenemos mayores antecedentes y 
esos casos se archivan. Pero cuando 
existe la posibilidad de retomarlos las 
policías lo hacen”.

REALIDAD LOCAL

-En cuanto al narcotráfico, ¿cree 
que esta región aún está muy lejos 
de lo que ocurre en zonas como 
Arica, por ejemplo?

“Por supuesto. Allá tenemos crimen 
organizado asentado. No es una fa-
lacia lo que digo. En Arica tenemos 
a Los Gallegos, que son una fac-
ción del Tren de Aragua. En Iquique 
también, y acá eso no lo vemos. Acá 
hablamos del Tren de Aragua porque 
tenemos presos que son de esas 
regiones que vienen a cumplir pena 
a Huachalalume, pero de otra manera 
no hablaríamos del Tren de Atragua. 

Eso sí, hay gente que se dice ser de 
esa organización para amedrentar 
a las víctimas, pero a ciencia cierta, 
me parece que tuvimos un solo caso 
de secuestro que trabajó la BIPE en 
Los Vilos y pare de contar. Nosotros 
estamos en pañales en comparación 
con esas regiones y por eso tenemos 
una gran oportunidad como región, 
como sociedad de poner atajo a esto 
y ese atajo no lo ponen solo las poli-
cías, lo pone la sociedad en conjunto 
y trabajamos para ello”.

DECISIÓN DEL TRIBUNAL

-A propósito del caso de Los Vilos 
que mencionó ¿le sorprendió que 
esos imputados hayan quedado 
con arresto domiciliario?

“Son resoluciones judiciales que 
lamentablemente sí perjudican una 
investigación, pero nosotros estamos 
para cumplir los mandatos de la ley, y 
no voy a cuestionar yo lo que resolvió 
el tribunal. A nosotros se nos avisó que 
al día siguiente se revocó la medida 
cautelar de libertad y lo logramos 
ubicar. Fuimos a varios domicilios 
donde esta persona venía residiendo 
y gracias a esa presión su abogada 
se comunicó con personal de nuestra 
Brigada de Antinarcóticos y lo puso a 
disposición para que fuera a cumplir 
y siguiera en prisión preventiva”.
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Suspensión de clases y más de 100 
milímetros de lluvia dejará sistema frontal

INICIO DE PRECIPITACIONES ESTABA PREVISTA PARA LA MADRUGADA DE HOY

En la comuna de La Serena se esperan sobre los 50 milímetros de agua caída. EL DÍA

Desde el gobierno se encendieron las alarmas ante la 
magnitud del sistema frontal, el cual dejará abundante 

agua en las comunas de Salamanca y Combarbalá 
principalmente. Además, se determinó que en la región  

existen 1.360 puntos criticos, de los cuales 262 son de alta 
peligrosidad.

 La Dirección Meteorológica de 
Chile (DMC) emitió una Alarma 
Meteorológica para las regiones de 
Coquimbo, Valparaíso, Metropolitana 
y O’Higgins por el paso de un gran 
sistema frontal.

Según la información, en algunos 
lugares de estas zonas podría llover 
hasta 85 mm en un solo día, cantidad 
que, además, podría registrarse en un 
corto periodo de tiempo.

De hecho, la situación es calificada 
como histórica por algunos meteorólo-
gos, quienes señalan que este nivel de 
precipitaciones no se veía desde hace 
décadas en la región, particularmente.

Si bien los pronósticos iniciales in-
dicaban la caída de 55 milímetros de 
lluvia en la región, anoche algunos 
especialistas advirtieron que, hasta 
100 mm de agua caída, podrían regis-
trarse en localidades como Salamanca 
y Combarbalá, además de intensos 
vientos de hasta 70 u 80 kilómetros 
por hora. 

En principio, se esperaba que las 
precipitaciones alcanzaran durante 
la madrugada de hoy a Choapa para, 
posteriormente en el transcurso del 
día, avanzar hacia el resto de la región, 
manteniéndose hasta el día viernes.

Según el meteorólogo de Mi Radio, 
Cristóbal Juliá, se esperaba que hoy, 
a eso de las 2 de la mañana, comen-
zaran a caer las primeras gotas sobre 
el Choapa.

Para Limarí, en tanto, se proyectó la 
llegada de las primeras lluvias a eso 
de las 6 de la mañana. 

Respecto a la provincia de Elqui, en 
tanto, los pronósticos indicaban que las 
primeras precipitaciones comenzarían 
a partir de las 10 de la mañana de hoy. 

Respecto a su duración, cabe señalar 
que las lluvias se mantendrán hasta 
la tarde-noche de mañana viernes. 

Al respecto, el director regional (s) 
de SENAPRED, Raúl Garrido, indicó 
que se declaró Alerta Amarilla debido 
a que las precipitaciones caerán en 
un corto periodo de tiempo.

“Estas precipitaciones vienen acom-
pañadas de fuertes vientos, y eso 
se conjuga con la minuta técnica 
de SERNAGEOMIN que señala que 
existe una alta probabilidad de re-
moción en masa de precordillera y 
valles precordilleranos. De acuerdo a 
esta serie de amenazas provocarán 
una serie de emergencias a lo largo 
de la región y se producirán cortes de 

energía eléctrica”, indicó.

PUNTOS DE RIESGO

Mientras tanto, en el Comité de 
Riesgo y Desastres (COGRID) de la 
Región de Coquimbo, encabezado por 
el ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela y el delegado presidencial,  
Galo Luna, se identificaron 1.360 
puntos críticos en la zona, de los 
cuales, 262 son de alta peligrosidad, 
según la información entregada por 
los municipios.

En ese sentido, y tras finalizar la 
reunión de este miércoles, el ministro 
Valenzuela reconoció que se vivirán 
“horas difíciles”, principalmente en 
aquellos puntos críticos ya definidos, 
producto de las precipitaciones. 

“Recordemos que los pronósticos de 
ráfagas de viento es de 70 a 80 km 
por hora en algunas zonas. Entonces, 
por una parte, llamamos a la compa-
ñía CGE a reforzar sus cuadrillas de 
reposición de alumbrado público y 
energía, en caso de que existan cortes, 
que será lo más probable. A su vez, al 
mundo de la agricultura le pedimos 
a las personas que no salgan y no 
tengan a sus animales en los cursos 

de río. Los pronosticos señalan una 
elevación de hasta 3 metros cúbicos 
por segundos en varios de los afuen-
tes del río Limarí, lo que genera una 
situación de bastante peligro”, indicó 
el ministro Valenzuela.

Por su parte, el delegado presidencial, 
Galo Luna, llamó a ser precavidos 
“a las personas que habitan en las 
cercanías de cauces de río y canales, 
como también de quebradas que se 
activarán”.

Asimismo, pidió a los conductores 
a “no desplazarse innecesariamente 
y exponerse a riesgos”.

En tanto, la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, afirmó que otra de las 
preocupaciones que existe son los 
relaves mineros de en la región.

“La mayor dificultad es la remoción 
de masas, por lo que debemos pre-
pararnos ante este tema”, señaló la 
autoridad regional.

SUSPENSIÓN DE CLASES

Finalmente, la seremi de Educación, 
Cecilia Ramírez Chávez manifestó 
que, “tal como anunció durante la 
tarde (de ayer) el ministro del Interior, 
Manuel Monsalve, en nuestra Región 
de Coquimbo están suspendidas las 

clases los días jueves 13 y viernes 14 
de junio sin recuperación”. 

En ese sentido, la autoridad explicó 
que dicha medida tiene como objeto 
“la protección de todos los miembros 
de las comunidades educativas para 
evitar traslados en una jornada donde 
se prevé una gran cantidad de preci-
pitaciones debido al sistema frontal”. 

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Pronóstico de CEAZA

La Serena 53 mm
Tongoy 62 mm
Pan de Azúcar 57 mm
Gabriela Mistral 57 mm
Andacollo 65 mm
Vicuña 60 mm
Pisco Elqui 62 mm

PN Fray Jorge 60 mm
Quebrada Seca 73 mm
Ovalle 80 mm
Punitaqui 80 mm
Monte Patria 95 mm
Combarbalá 100 mm

Los Vilos 85 mm
Huentelauquén 70 mm
Illapel 90 mm
Salamanca 100 mm
Quilimarí 90 mm
Tilama 90 mm

PROVINCIA

Elqui

Limarí

Choapa

LLUVIA    COMUNA

Precipitación acumulada 
13 -14 de junio
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Municipio de La Serena queda fuera 
de convenio para habilitar albergues

DE CARA A UN INVIERNO COMPLEJO

Los concejales pidieron explicaciones sobre por qué 
la comuna no adhirió a esta iniciativa del MIDESO, 

lo que deja en el desamparo a numerosas personas 
en situación de calle. Al respecto, el seremi Eduardo 
Alcayaga aseguró que existió “indefinición” por parte 

de la municipalidad, pero que ayer, se contactaron con 
ellos para retomar la iniciativa.

Los concejales de la municipalidad 
de La Serena expresaron su preocu-
pación por la no implementación del 
programa para personas en situación 
de calle en la comuna, debido al retraso 
de la firma del convenio por parte del 
municipio, problema que se agrava por 
las condiciones climáticas adversas, 
con fuertes lluvias pronosticadas, 
y tras la muerte - aparentemente 
por hipotermia - de una persona en 
situación de calle el pasado 10 de 
junio en el sector de Las Compañías. 
De hecho, en la sesión de ayer del 
concejo municipal, justo cuando la 
concejala Daniela Molina lamentaba 
la muerte de esta persona, el conce-
jo fue informado sobre la exclusión 
de la comuna de La Serena de este   
programa del Ministerio de Desarrollo 
Social para contar con un albergue 
destinado a personas en situación 
de calle. 

“Según el informe, se nos invitó a 
firmar un contrato directo para la 
habilitación de un albergue público y 
una ruta social para la temporada de 
invierno, pero a última hora se declinó 
firmar el convenio. También se ofreció 
ejecutar una nueva línea de albergues 
de emergencia para lluvias, pero tam-
poco se aceptó. Quiero conocer las 
razones por las cuales este municipio 
se niega a brindar ayuda a quienes más 
lo necesitan, especialmente cuando 
todos los indicadores apuntan a un 
aumento de personas viviendo en la 
calle en condiciones terribles”, sostuvo 
Molina en aquel momento.

FALTA DE BASES TÉCNICAS

Al respecto, el concejal Daniel 
Palominos añadió que si bien aún 
no empieza el invierno, “ya estamos 
lamentando un fallecido por esta si-
tuación, lo que nos advierte sobre 
las necesidades de la gente”, afirmó. 
Según Palominos, “esta comunidad 
requiere apoyo, no un indigno pedazo de 
plástico que entrega la municipalidad. 
El MIDESO entregó una respuesta y, 
en los cinco puntos de la carta, se 
comprometió a agilizar los plazos de 
apertura para el programa. Se invitó 
al municipio a participar firmando 
un convenio de contrato directo para 
habilitar el albergue público y una ruta 
social, que consiste en repartir café por 
la mañana y sopa por la tarde durante 

90 días. La Serena aceptó firmar el 
convenio, pero a última hora no lo hizo, 
alegando falta de bases técnicas”, 
explicó el concejal serenense.

Ante ello, advirtió una difícil situación 
para quienes viven en la calle, quienes, 
afirmó, serán los únicos perjudicados 
con esta situación.

“Para ejecutar este programa, hay que 
buscar opciones. Se pueden utilizar 
colegios, gimnasios y sedes sociales, 
entre otros espacios, para el funciona-
miento de albergues de emergencia. 
La prioridad es apoyar. Me gustaría 
solicitar que se analice nuevamente 
esta postura de indolencia, ya que las 
exigencias mínimas planteadas pueden 
tener una solución trabajando en con-
junto con la municipalidad para generar 
un espacio digno donde resguardar a 
las personas que necesitan este apoyo 
y evitar lamentar más muertes. Si hay 
que anteponer la vida de las personas, 
pongamos una parte del dinero del 
royalty justamente para estos desafíos 
y así evitar que las personas mue-
ran de hambre”, subrayó Palominos. 

Por su parte, la concejala Carmen 
Zamora, explicó que recabó información 
directamente con DIDECO, la cual 
fue refrendada por oficio del alcalde 
y enviada al seremi subrogante de la 
cartera, con copia a los concejales, en 
que - asevera - queda en evidencia 
la falta de antecedentes, condiciones 
y presupuestos con oportuna antici-
pación para coordinar y resolver esta 
situación.

“Lamento profundamente que estas 
descoordinaciones administrativas 
y logísticas afecten la posibilidad 
de cuidar y proteger a personas en 
situación de calle, especialmente 
en periodos climáticos adversos”, 
sostuvo la concejala.

FIRMA DE CONVENIO

Consultado por El Día, el seremi de 
Desarrollo Social, Eduardo Alcayaga, 
aclaró que la municipalidad de La Serena 
ya cuenta con un albergue Protege que 
opera durante 365 días con 20 cupos. 
“Lo que estaba pendiente es que en 

marzo solicitaron hacerse cargo de 
dos programas: una ruta social del  
Programa Calle, de atención en terreno 
con 50 cupos, y un albergue, ambos,  
con una duración de 90 días para for-
talecer la intervención con las personas 
en situación de calle y así evitar poner 
en riesgo su salud”, señaló el seremi. 
Alcayaga aseguró que el municipio 
manifestó su interés y se enviaron los 
convenios, conociendo el monto de 
los recursos disponibles. Sin embar-
go, “hubo un proceso de indefinición 
durante este tiempo”, afirmó.

“Hoy me llamó el DIDECO para decir 
que estaban disponibles para reto-
mar el convenio para hacerse cargo 
de estos dos dispositivos”, añadió. 
Sobre la posibilidad de activar el 
llamado “código azul” para atender 
a las personas en situación de calle 
ante la proximidad de riesgos climá-
ticos, como temperaturas bajo cero, 
Alcayaga aclaró que, en La Serena, 
“no sé si alguna vez hemos tenido cero 
grados, creo que nunca. No tenemos 
las condiciones para declarar este 
‘código azul’, pero sí contamos con 
estos dispositivos de 90 días. Desde 
marzo teníamos conversaciones con 
el municipio, pero ante la falta de ac-
ción logramos suplementar esto con 
el apoyo del Hogar de Cristo”, indicó. 
Por su parte, Flavio Escobar, director de 
Desarrollo Comunitario del municipio de 
La Serena, señaló que en convenio con 
MIDESO, en estos momentos se está 
ejecutando el albergue Plan Protege 
Calle, un dispositivo que se ha imple-
mentado desde 2022, y cuyo objetivo 
principal, es proteger a las personas en 
situación de calle de los riesgos para 
su salud, garantizando techo, cama, 
abrigo, alimentación, higiene y aten-
ción de salud de primera necesidad. 
“Con respecto a los dispositivos pre-
sentados por MIDESO, hay que recordar 
que el municipio, al aceptar un con-
venio, debe analizar detalladamente 
los costos y características de estos. 
En la propuesta inicial, al hacer un 
análisis detallado de los costos, nos 
dimos cuenta de que el municipio 
debía cubrir una suma importante 
para que el albergue público y la ruta 
social pudieran ejecutarse de manera 
adecuada. Una vez realizado este 
análisis, se tomó la determinación 
de aceptar esta invitación y hacer-
se parte de ella, aportando con un 
monto significativo de dinero para 
que la ejecución de estos disposi-
tivos beneficie directamente a las 
personas que viven en situación de 
calle”, finalizó Escobar.

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl

La idea de este programa es entregar asistencia a las personas en situación de calle y evitar 
que, producto del duro invierno, su salud se vea resentida. 

EL DÍA
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Hallan droga en otro local de la Galería 
Azul tras nueva fiscalización

VECINOS VALORARON OPERATIVOS

Nueva-
mente, al 
interior de 
una barbería 
ubicada en 
la Galería 
Azul de 
Ovalle, las 
autoridades 
policiales 
encontraron 
droga. 
LEO PIZARRO

A dos días de la intervención del OS7 en el centro 
comercial, diversas instituciones concurrieron a fiscalizar 

distintas aristas del comercio en el centro de Ovalle. En 
la inspección, se detectaron sustancias ilícitas en una 
barbería y cinco extranjeros fueron denunciados por 

ingreso irregular al país.

Vecinos de Ovalle valoraron los 
procedimientos que instituciones 
policiales y otras entidades del Estado 
se encuentran desplegando en la 
Galería Azul, ubicada en el centro 
de la comuna.

Cabe recordar que en una interven-
ción realizada la tarde del lunes por 
el OS7 de Carabineros en coordina-
ción con la fiscalía local, se detectó 
venta de drogas en dos barberías del 
centro comercial, donde se logró la 
detención de cuatro extranjeros y 
el decomiso de distintos tipos de 
sustancias ilícitas.

“Excelente lo que hicieron y ojalá 
lo hicieran en otros lugares también, 
porque nosotros requerimos seguri-
dad”, indicó una vecina a El Ovallino, 
reconociendo la expectativa que el 
despliegue ha generado frente a lo 
que describe como “un secreto a 
voces”.

La misma impresión comparten 
dirigentes del sector, que califican 
como “bastante positivo” el operativo 
de las policías.

“Había mucha preocupación, porque 
uno se subía a un colectivo y pasa-
ba por ahí y se comentaba. Era un 
secreto a voces porque ahí existía 
de todo. De una u otra manera se 
había convertido en un centro de 
operaciones ilícitas, así que era algo 
que la comunidad estaba pidiendo a 
gritos”, indicaron desde la junta de 
vecinos del sector.

La comunidad espera que “sea 
efectivo, porque si bien la policía 
está haciendo su trabajo, nos en-
contramos después con la justicia, 
donde estamos teniendo el mayor de 
los problemas. Porque quizás esto 
durará por ahora, pero si no se toman 
medidas sancionadoras buenas, vamos 
a continuar en lo mismo”.

VENDÍAN DROGA A ESCOLARES

El fiscal de Ovalle, Rodrigo Gómez, 
profundizó en los antecedentes de 
la intervención en las barberías, hi-
to que surge a raíz de una extensa 
investigación que comenzó en el 
mes de febrero tras los anteceden-
tes abordados por el Consejo de 
Seguridad y en la estrategia STOP 
de Carabineros.

Mediante una “vigilancia discreta” 
del OS7, se pudo determinar que 
“efectivamente estos sujetos, en 
forma constante, hacían maniobras 

propias del tráfico de droga, venta de 
droga e incluso veían que escolares 
iban al lugar y consumían en las 
inmediaciones”, dijo el fiscal.

Gómez señaló que se espera reca-
bar antecedentes suficientes para 
formalizar a los individuos y pedir 
las medidas cautelares correspon-
dientes y afirmó que se seguirá “en 
la senda de continuar este trabajo 
con el OS7 y lograr, dentro de lo po-
sible, erradicar este tipo de flagelos 
en nuestra comuna”.

NUEVO OPERATIVO 

Mientras el hecho aún era comen-
tado con sorpresa y valorado por 
los vecinos, se realizaba una nueva 
intervención en la Galería Azul.

Esta vez, fue coordinado por la dele-
gación presidencial regional, y contó 
con la participación de Carabineros, 
la PDI, el Servicio de Impuestos 
Internos, la Dirección del Trabajo y 
la seremi de Salud.

De acuerdo al coronel Héctor Canales, 
prefecto del Limarí, la finalidad fue 
“fiscalizar de mejor manera los locales 

comerciales que están en la Galería 
Azul y esto nos permite trabajar 
mancomunadamente para brindar 
una sensación de seguridad a todos 
los vecinos de la ciudad de Ovalle”.

También se intentó “ir más allá” en 
esta fiscalización, dijo el uniforma-
do, por lo que se desplegó personal 
de Control de Orden Público y se 
concurrió con canes detectores de 
droga del OS7.

En ese sentido, confirmó algo que 
ya se comentaba durante la tarde 
entre vecinos: se hallaron sustancias 
ilícitas en otro local comercial. En 
contacto con El Ovallino, Canales 
ratificó que se trata también de una 
barbería.

El hecho terminó sin detenidos y 
los antecedentes fueron denunciados 
al Ministerio Público.

RESULTADOS DE 
LA FISCALIZACIÓN

Según las cifras de Carabineros 
se inspeccionaron 12 locales y se 
hicieron 35 controles vehiculares en 
el sector, que terminó con 5 infrac-
ciones de tránsito. Los controles de 
identidad sumaron 71.

Desde la PDI, en tanto, consigna-
ron que se acudió con personal de 
Migraciones y Policía Internacional, 
para fiscalizar a las personas ex-
tranjeras que mantienen locales en 
la galería.

En ese sentido, el subprefecto Daniel 
Leal indicó que se denunció a cinco 
personas, tres venezolanos y dos 
colombianos, por ingreso clandes-
tino al país.

Diego Guerrero / Ovalle

@eldia_cl
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EXTRACTO

Remate. 3° Juzgado de Letras de la Serena. Rol C-2198-2022 “Detacoop 

Ltda con Michea” , fijó  remate para el día 26 de junio de 2024 a las 11.00 

horas,  dependencias del tribunal, Calle Rengifo 240, La Serena, para subastar 

inmueble consistente en: Inmueble ubicado en PASAJE LOS CEREZOS N° 

4943, de la ciudad de La Serena, que corresponde al Sitio número 20 del plano de 

loteo del predio ubicado en La Pampa, denominado Lotes Uno - A, Uno - B y

Uno-  C del ex Fundo San Juan, agregado bajo el número dos al final del Registro de 

Propiedad del año 1987. El inmueble se encuentra inscrito a fojas 1319 número 

917 correspondiente al Registro de Propiedad del año 2019, del Conservador de 

Bienes Raíces de La Serena a nombre del demandado don JORGE MAURICIO 

MICHEA RIVERA. El Rol de Avalúo del inmueble de conformidad a lo señalado por 

el Servicio de Impuestos Internos es N° 248-86, comuna de LA SERENA. Se fijó 

el mínimo en la cantidad de $90.000.000. conforme al informe de peritos. 

Precio subasta se pagará dentro de quinto día hábil debiendo consignarse en la 

cuenta corriente del Tribunal contado desde la fecha de la subasta. Para tomar parte 

en la subasta, todo postor deberá acompañar vale vista de Banco Estado a la orden 

del Tribunal, por una cantidad no inferior al 10% de la postura mínima fijada para la 

subasta. Antecedentes en la secretaría del Tribunal. La Serena, veintinueve de 

Mayo de dos mil veinticuatro.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EXTRACTO

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ EL 
DÍA 25 DE JUNIO DE 2024; A LAS 10:00 HORAS, LA VIVIENDA N°126 DEL CONDOMINIO TIPO A, 
DEL DENOMINADO CONDOMINIO NOVA HACIENDA O SIMPLEMENTE NOVA HACIENDA, ETAPA UNO, 
CON ACCESO COMUN POR CALLE PARROCO WALDO ALCALDE N°801, COMUNA DE COQUIMBO. 
SE COMPRENDE UNA SUPERFICIE DE TERRENO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DE 144,5 METROS 
CUADRADOS, DENTRO DEL CUAL SE INCLUYE EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL 
ESTACIONAMIENTO N°126. SE COMPRENDEN TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE 
QUE LE CORRESPONDEN EN EL TERRENO EN EL QUE SE EMPLAZA EL CONDOMINIO Y LOS 
DEMAS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES, INSCRITO A FOJAS 10294 Nº4773 DEL REGISTRO 
DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO, AÑO 2021. MÍNIMO PARA 
LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $89.055.203.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN 
MEDIANTE VALE VISTA TOMADO EN EL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL 
POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA 
FIJADO PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN 
CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL 
DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE 
QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y 
LOS AUTOS ROL C-2674-2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON JOFRE”.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE.

LA SERENA CUATRO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO

EXTRACTO

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, 
REMATARÁ EL DÍA 27 DE JUNIO DE 2024; A LAS 10:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO 
N°414 Y EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO N°20, AMBOS DEL EDIFICIO 
IV DEL CONDOMINIO PALERMO, LOTE J-TRES, CONJUNTO SANTA MARGARITA DEL MAR 
III, QUE TIENE SU ACCESO PRINCIPAL POR CALLE ROBERTO FLORES N°360, COMUNA 
DE LA SERENA. SE COMPRENDEN TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE 
QUE LE CORRESPONDEN EN EL TERRENO Y DEMÁS BIENES QUE SE REPUTAN COMUNES, 
INSCRITO A FOJAS 1500 Nº1185 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE 
BIENES RAÍCES DE LA SERENA, AÑO 2009. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA 
DE $66.341.120.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA 
TOMADO EN EL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN VALOR 
DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO 
PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN 
CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO 
NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL 
CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-3103-2023,                                  
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON AGUILAR”.

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO (s)

LA SERENA, CINCO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO

REMATE JUDICIAL EN COQUIMBO.
VIERNES 14 DE JUINIO DE 2024, A LAS 11 HORAS EN CALLE ALDUNATE N° 641 INTERIOR, COQUIMBO.

NICOLÁS BAO ARANDA

Se remata:

STATION WAGON CHANGAN CS55 1.5 AÑO 2021, PLACA PZZZ.43

NICOLAS ANDRES BAO ARANDA, RNM N°1835, TELEFONO 512322000

CAUSA JUDICIAL:  ROL E-1052-2024,  3° JUZGADO DE LETRAS DE COQUIMBO.
Exhibición:Jueves 13 de junio de 2024, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 18:00 Horas, en Parce-
la 52 Etapa D Sector El Panul, “ESTACIONAMIENTO DE CHRISTIANSEN”,comisión 10%  mas  
IVA,  GARANTIA  $400.000.-  el día antes del remate, pagos con cheque (consultas 
anticipadas), transferencia o vale vista. Facturación de forma inmediata, solicitar 
antecedentes sobre multas u otras restricciones.

EXTRACTO

REMATE. El Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubica-
do en calle Rengifo N°240, La Serena, rematará el día 27 
de junio de 2024 a las 10:00 horas, el inmueble con acceso 
por calle Boldo N°2007 del conjunto “Arboleda La Serena, 
Lote 319-B, que corresponde al sitio N°114 de la manzana 
A, ciudad de La Serena. La propiedad se encuentra inscrita 
a Fs.501 número 370 correspondiente al Registro de 
Propiedad del año 2015 del Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena. El mínimo para las posturas será la suma de 
$72.813.890. Precio pagadero al contado dentro de quinto 
día hábil desde la fecha del remate. Los postores deberán 
constituir garantía mediante vale vista a la orden del 
tribunal, por un valor equivalente al 10% del mínimo fijado, 
demás antecedentes en bases de remate y los autos Rol 
C-4558-2023, caratulada COOPERATIVA DE AHORRO 
Y CRÉDITO COOPEUCH/GAITERO. Juicio Ejecutivo. 
Secretario Subrogante.

ALBERTO EDUARDO CODOCEO COLLAO
Secretario PJUD

REMATE
Décimo Tercer Juzgado Civil Santiago, Huérfanos 1409, Piso 4º, 
se remata próximo 27 de junio de 2024 a las 13:45 hrs, median-
te videoconferencia, plataforma Zoom inmueble DOCE COMA 
OCHENTA Y SIETE POR CIENTO de DERECHOS sobre el LOTE VEIN-
TIUNO-A-OCHENTA Y DOS, resultante de subdivisión del Lote 
Veintiuno, que resultó de subdivisión de Reserva Cooperativa 
Número Dos, comuna La Serena, singularizado en plano agrega-
do bajo número 113 al final Registro Propiedad año 2004. El lote 
tiene una superficie aproximada de 8.105,58 metros cuadrados; 
inscritos a Fs. 5.508 Nº 3736 Registro Propiedad año 2021 Con-
servador Bienes Raíces La Serena. Mínimo subasta $ 3.236.957.- 
Precio pagadero contado dentro de 5º día hábil después de 
fecha subasta. Interesados participar remate deberán rendir 
caución equivalente 10% del mínimo en vale vista a la orden del 
tribunal. Todo interesado para presenciar y/o participar debe-
rá coordinarse al correo jcsantiago13_remates@pjud.cl. Demás 
bases y antecedentes en autos ejecutivos caratulados “FORUM 
SERVICIOS FINANCIEROS S.A. con VELASQUEZ RAMOS, CAROLI-
NA MATILDE DE LOURDES”, Rol C-11.840-2020. Secretaria.

LICEO SAN FRANCISCO 
DE VALLENAR,

LSANFRAN@LICEOSANFRANCISCO.CL

 LLAMA A CONCURSO PÚBLICO PARA LA

CONTRATACIÓN DE UNA CAPACITACIÓN 
EN "FORTALECIMIENTO DEL DISEÑO 
CURRICULAR DE AULA CON FOCO EN 

PORTAFOLIO DE EVALUACIÓN 
DOCENTE".

INTERESADOS DEBERÁN SOLICITAR LAS BASES  DESDE 
EL 13 AL 17  DE JUNIO DE 2024 AL CORREO ELECTRÓNICO: 

EXTRACTO

En causa Rol V-7-2024, seguida ante el Tercer Juzgado de Letras 
de La Serena, se ha declarado por sentencia definitiva firme de 
fecha 11 de marzo de 2024,  la interdicción definitiva por causa de 
demencia de don Luis Omar Hidalgo Rivera, cédula nacional de 
identidad N° 8.902.117-0,  quedando privado  de administrar sus 
bienes, designando como curadora definitiva  a su hermana  doña  
Edith Haydée Hidalgo Rivera chilena cédula nacional de 
identidad N° 6.600.490-2,  liberándola de la obligación de rendir 
fianza y de extender  a escritura pública.

Johanna Paola Zarricueta Rivera  
Secretario PJUD

Veinticuatro de abril de dos mil veinticuatro.

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410



ECONÓMICOS I   JUEVES 13 DE JUNIO DE 2024  I  el Día10  I

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Depto. interior, 
entrada independiente.  F: 
990773252 - 992955729

La Serena, Serena Oriente, casa 
2 pisos, 3 dormitorios, 3 baños, 
barrio con alarma, proteccio-
nes metálicas, amplio patio y 
cocina amoblada.  F: 993195419

Arriendo casa amoblada, 4 dor-
mitorios, sector Avda. del Mar, 
hasta diciembre, $650.000.  F: 
+56998436683

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. semi amoblado, 2 dor-
mitorios, 2 baños, con esta-
cionamiento, segundo piso, 
con logia, en El Milagro, a una 
cuadra del Unimarc, complejo 
cerrado, con gastos comunes 
incluidos, $430.000, año corri-
do.  F: 995642860

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo habitación por 3 horas 
a $25.000, Vicuña 415. Llamar 
al  F: 963882227 

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Casa grande colonial, 13 m2 
largo x 56 m2, con una caba-
ña independiente, con agua y 
luz, calle principal, Horcón Alto, 
Valle de Elqui.  F: 927711170

La Serena, Las Compañías, 4 
dormitorios, 2 baños, estacina-
miento, en Avda. $58.000.000.  
F: +56957058039

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. La Serena Centro (Pení 
- Avda. Aguirre), excelente 
ubicación, gran oportunidad, 
sólo reales interesados.  F: 
+56963756101

VENDO - TERRENO

Parcela 9.400 m en el Valle, 15 
Km de La Serena. Lugar único, 
con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta, 
$65.900.000.  F: 927618630

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Ssangyong Korando 2015 diesel, 
turbo 2.0, económico, pape-
les al día, hasta octubre 2025, 
$12.700.000.  F: 961563066

Peugeot 206 2008 petrole-
ro, 102.000 Km, único dueño, 
$5.000.000.  F: 993214539

Ford Eco Sport 2017 90.000 Km, 
impecable, $8.500.000, único 
dueño.  F: 983038049

VENDO - CAMIONETA

Vendo Toyota Hilux, 4x4, año 
2018, 227.000 Km, único.  F: 
938830469

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Fundación IMSA Requiere 
contratar Psicólogo, disponi-
bles turnos de 22 y 44 horas 
semanales, mínimo 2 años con 
experiencia en tratamiento con 
jóvenes infractores de Ley 
(Senda). Disponibilidad inme-
diata. Interesados enviar sus 
documentos: paicarlosdante@
gmail.com - fundacion.imsa@
gmail.com 

Fundación IMSA Requiere con-
tratar Psicopedagogo, dispo-
nible de 22 horas semanales, 
mínimo 2 años de experiencia 
en tratamiento con adoles-
centes. Disponibilidad inme-
diata. Interesados enviar sus 
documentos paicarlosdante@
gmail.com – fundacion.imsa@
gmail.com 

Fundación IMSA Requiere 
contratar Terapeuta Ocupa-
cional, disponible de 35 horas 
semanales, mínimo 3 años de 
experiencia. Disponibilidad 
inmediata. Interesados enviar 
sus documentos: fundacion.
imsa@gmail.com 

Funeraria requiere perso-
nal varón, turno nocturno, 
solo interesados llamar  F: 
987442364

Funeraria requiere varón 
con Licencia B, sueldo base 
$600.000, más gratificación. 
Tratar  F: 987442364

Colegio católico sector Com-
pañías, necesita Profesor 
Matemática, Media, hasta 
diciembre y Profesor Lenguaje, 
permanente. Enviar C.V.: pos-
tulacion2021colegiolaserena@
gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Busco empleo cuidadora 
Adultos Mayores, Niñera, Ase-
sora del hogar, experiencia.  F: 
935269774

Ofrezco mis servicios para 
el  cuidado Adulto Mayor, 
poseo curso gerentológicos, 
U. La Serena, experiencia.  F: 
979080815

Se ofrece maestro, reparación 
muebles, tapizados, manten-
ción casas, experiencia.  F: 
977378472

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 

domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

Vendo living, 3 cuerpos, en 
$60.000.  F: 998109825

SÓLO MAYORES

Sofía, colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Javiera 21 años, blanquita, nue-
va lugar céntrico y a domici-
lio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio.  F: 
+56972895190

Gabriela 25, blanquita, delgada, 
bello cuerpo, servicio completo.  
F: +56965675888

Mary, blanquita, nueva, recién 
llegada, bello cuerpo, lugar 
céntr ico y  domici l io .   F : 
+56959947077

Camila, 21 años, recién llegada, 
trato pololo, lugar céntrico y 
a domicilio.  F: +56974028247

Laura, delgadita, recién llegada, 
trato pololo, lugar céntrico y 
a domicilio.  F: +56974051904

Natalia paraguaya, recién 
llegada, súper promoción.  F: 
948760750

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

EXTRACTO

FOJA: 134.- ciento treinta y cuatro NOMENCLATURA: 1. [24]Recibe 
la causa a prueba JUZGADO: 1º Juzgado de Letras de la Serena CAUSA 
ROL: C-3384-2020 CARATULADO: COMPANÍA MINERA SAN 
GERÓNIMO/CASTILLO. La Serena, treinta de abril de dos mil veinticuatro. 
Vistos: Se recibe la causa a prueba por el término legal, fijándose como 
hechos substanciales, pertinentes y controvertidos, los siguientes: 1. 
Ser efectivo que Compañía Minera San Gerónimo es dueña de la concesión 
minera de explotación denominada “Condoriaco Ocho”. En su caso, 
época de constitución, ubicación y demás circunstancias. 2. Ser efectivo 
que doña Millana Castillo viuda de Sotgin es dueña de la pertenencia 
minera denominada “Buena Esperanza”. En su caso, época de su constitución, 
ubicación y demás circunstancias. 3. Ser efectivo que al constituirse la 
pertenencia denominada “Condoriaco Ocho”, abarcó terrenos comprendidos 
en la pertenencia minera denominada “Buena Esperanza”. En su caso, 
superficie en que se superponen. 4. Ser efectivo que las acciones de 
nulidad que corresponderían a la titular de la concesión minera denominada 
“Buena Esperanza”, se encuentran prescritas y sus circunstancias. Para 
la testimonial que se ofreciere rendir, la que se realizará de forma 
presencial en dependencias del tribunal, se fijan las audiencias de los 
dos últimos días del probatorio, a las 09:00 horas. Si alguna de ellas 
recayere en día sábado, se llevará a cabo el día hábil siguiente a la hora 
ya señalada. Notifíquese a las partes por cédula Rol N°3384-2020. 
En La Serena, a treinta de abril de dos mil veinticuatro, se notificó por 
el estado diario, la resolución precedente. Karla Daniella Malebrán 
Torres.

Secretario Subrogante.
Alberto Eduardo Codoceo Collao.

Veinticuatro de mayo de dos mil veinticuatro
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Alcalde de Paihuano critica nulo avance 
de trabajos para reparar socavón 

SE UBICA EN LA RUTA ENTRE MONTEGRANDE Y PISCO ELQUI

En julio del año pasado, el gobierno comprometió medidas para reparar el socavón, pero a 
la fecha, el alcalde Ahumada asegura que sigue todo igual.

EL DÍA

A casi un año de que se anunciara que se intervendría 
el sector en donde ocurrió un desprendimiento de 

tierra, Ahumada aseguró que no se han visto avances 
al respecto. Desde el MOP, en tanto, afirmaron que se 

está trabajando en un estudio para diseñar una solución 
definitiva.

Casi un año atrás, a la altura del kiló-
metro 17,5 de la ruta entre Montegrande 
y Pisco Elqui, se registró un importante 
deslizamiento de tierra que, desde 
entonces, ha generado gran preocu-
pación por su cercanía con la ruta, por 
donde, diariamente, transitan vehículos 
y peatones.

Y es que, además del riesgo de un 
posible accidente, se debe señalar 
también que, en caso de que el terreno 
cediera definitivamente, la ruta quedaría 
partida en dos, dejando prácticamente 
aislados a distintos poblados del valle.

En su momento, se acordó realizar un 
estudio del suelo para ver las condiciones 
en las que se encuentra y, así, emprender 
las acciones correspondientes. 

Y si bien, en el corto plazo, se hizo 
limpieza de la ruta y se instaló seña-
lética de advertencia, tanto para los 
peatones como para los automovilistas, 
soluciones más estructurales no se han 
concretado.

En este contexto, el alcalde de Paihuano, 
Hernán Ahumada, aseguró que “tenemos 
bastante preocupación por este frente 
de ‘buen tiempo’ que se aproxima a la 
Región de Coquimbo y sobre todo a la 
comuna. Para ello el equipo municipal 
ya se encuentra preparado. Estamos en 
conjunto con el equipo de operaciones, 
y maquinaria será desplegada por toda 
la comuna para intervenir en caso de 
alguna eventualidad. También con el 
área social hemos habilitado algunos 
albergues”.

No obstante, la gran preocupación 
para el edil son, precisamente, “algunos 
socavones que están apareciendo en la 
ruta D-485, o el que está en la ruta que 
une entre Montegrande y Pisco Elqui, 
que es de bastantes dimensiones y 
que está a centímetros de la carretera. 
Y el otro es uno nuevo que apareció en 
la localidad de Horcón, en el sector de 
La Ladera”.

Al respecto, recalcó que “ambos soca-
vones han sido informados previamente 
a la Dirección de Vialidad y al seremi de 
Obras Públicas. El primero, que es de 
mayores dimensiones, hace un tiempo 
atrás el ex delegado presidencial Rubén 
Quezada vino junto al seremi de Obras 
Públicas informando que iban a hacer 
trabajos, pero hasta el momento el 
socavón se encuentra en las mismas 
condiciones”.

En ese sentido, Ahumada advirtió que 
“si llueve de forma ininterrumpida por 
varias horas, por supuesto, este socavón 

que presenta unos 2 metros de diámetro 
podría perfectamente aumentar sus 
características y provocar el corte de 
ruta en la comuna de Paihuano”. 

Por lo mismo, la autoridad comunal 
aseveró que esta situación “la hemos 
informado oportunamente en la tempo-
rada de verano, pero vemos que llega el 

invierno nuevamente y las condiciones 
están de igual forma. Lo que hemos 
solicitado en varias ocasiones al seremi 
de Obras Públicas y sobre todo al equipo 
de Vialidad es tener una coordinación. 
Pero es algo que no ocurre”, enfatizó 
el jefe comunal.

A LA ESPERA DE UN ESTUDIO 

Consultado por El Día, el seremi del 
MOP, Javier Sandoval, reconoció que el 
socavón en la ruta D-485, es algo que 
les preocupa por su alta complejidad. 
“Por lo tanto, hemos dispuesto todos 
los esfuerzos y desarrollado distintos 
análisis para dar una pronta solución 
a la comunidad. En este sentido, nos 
hemos reunido en varias ocasiones 
con el municipio de Paihuano y con 
otros organismos como SENAPRED 
y SERNAGEOMIN,  y hemos podido 
establecer acuerdos para lograr concretar 
soluciones a corto y mediano plazo”. 

En esa línea, detalló que por parte 
de la Dirección de Vialidad, además 
de hacer un monitoreo frecuente de 
la situación del socavón, están traba-
jando en un estudio de ingeniería que 
permita diseñar una solución mediante 
un mejoramiento y estabilización del 

talud que permitirá un ensanche hacia el 
cerro en el sector afectado de esta ruta. 

“Estamos haciendo las solicitudes 
presupuestarias para poder iniciar este 
estudio durante 2024, previa obten-
ción del RS por parte de MIDESO”, 
complementó.

OTROS RIESGOS LATENTES

No obstante, dichos socavones no 
son los únicos peligros a los que los 
habitantes de la región deben hacer 
frente por la geografía del territorio. 

Según Edmundo González, ingeniero 
civil, y experto en Hidrología y Transporte 
de sedimentos, las precipitaciones más 
intensas traen consigo inundaciones 
con mayor frecuencia, por tanto, “hay 
que tener cuidado en las zonas de 
quebradas y en la ciudad de La Serena 
y, básicamente, en la zona baja de 
Coquimbo, donde hemos tenido pro-
blemas de inundaciones por historia. 
Hay que mantener las precauciones”.

En esa misma línea, Rodrigo 
Concha, ingeniero civil y académico 
del Departamento de Ingeniería en 
Obras Civiles de la Universidad de La 
Serena, sostuvo que “las quebradas 
son cauces que están secos durante 
la mayor parte del año, excepto cuando 
llueve, y es en ese momento cuando se 
transforman en ríos que transportan el 
agua. El gran peligro que reviste, o la gran 
característica en términos hidráulicos 
que tiene una quebrada, es que son de 
rápida respuesta, es decir, que frente a 
la lluvia la formación de caudales y de 
flujo es rápido, a diferencia de un río, 
que se demora en responder unas 4 o 
5 horas, dependiendo de la magnitud 
de la lluvia”, indicó. 

HERNÁN AHUMADA
ALCALDE DE PAIHUANO

Hace un tiempo el ex 
delegado Quezada 
vino junto al seremi 
del MOP informando 
que iban a hacer 
trabajos, pero hasta el 
momento el socavón 
sigue igual”

JAVIER SANDOVAL
SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS

Nos hemos reunido 
en varias ocasiones 
con el municipio y 
otros organismos para 
establecer acuerdos 
para lograr concretar 
soluciones a corto y 
mediano plazo”

Franco Riveros B. / Paihuano

@eldia_cl
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“Agua para el futuro” fue el eje central de un 
nuevo encuentro de Compromiso Regional

LA ALIANZA PÚBLICO-PRIVADA FUE UN CONCEPTO MUY DESTACADO DURANTE EL EVENTO

Con tres invitados de lujo, el ciclo de encuentros de Compromiso Regional abordó la impor-
tancia de actuar rápido frente a la sequía.

FRANCO RIVEROS

Durante la mañana de ayer, en el Casino Enjoy, 
nuevamente se encontraron los gremios, autoridades 

y la academia para, ésta vez, abordar desde diferentes 
miradas, el importante desafío de asegurar el recurso 

hídrico para el consumo humano.

Este miércoles se desarrolló una nueva 
versión de “Compromiso Regional”, 
encuentro que es organizado por Diario 
El Día, con el patrocinio de CIDERE, 
Minera Los Pelambres y el Magíster 
en Administración de Negocios, de la 
Universidad Católica del Norte, cuyo 
eje central fue “Agua para el futuro, 
colaboración público-privada para 
asegurar el consumo humano”.

En la instancia participaron tres ex-
positores: Luisa Corrotea, presidenta 
del Sistema Sanitario Rural (ex APR) 
de Caleta Los Hornos, Pablo Álvarez, 
académico de la Universidad de La 
Serena y director del Consorcio Centro 
Tecnológico del Agua Quitai Anko, y 
Mario Arenas, gerente de proyectos 
especiales de ECONSSA Chile.

Tras su exposición, éste último valoró 
que exista “una visión común (sobre el 
tema del agua), tanto de las autoridades 
como de todos los que participan del 
problema, quienes están buscando 
soluciones en forma conjunta y creo 
que eso es bueno. Hay una visión clara 
de que hay un problema grave, están 
todos conscientes y están buscando 
soluciones”. 

No obstante, Arenas advirtió que la 
Región de Coquimbo se encuentra muy 
atrasada en materia de desalación de 
agua, en relación a otras zonas del 
país, por lo que urge, aseguró, impulsar 
las alianzas público-privadas para el 
desarrollo de proyectos.

“Es la forma en que los países como 
Chile, donde los recursos son limitados, 
deben avanzar, ya que el Estado tiene 
proyectos que pueden generar buenos 
negocios para los privados”, destacó. 

Por su parte, el académico Pablo 
Álvarez, aseguró que el tema del re-
curso hídrico se debe abordar bajo 
una perspectiva de largo plazo y no 
coyuntural. “Esto nos va a hacer pensar 
que el día viernes, pasado mañana 
o en tres días más, producto de las

precipitaciones que se avecinan, va 
a haber pasado. Pero la verdad es 
que las líneas tendenciales de largo 
plazo asociadas a cambio climático 
dicen que la situación sigue y va a 
seguir compleja en el largo plazo”.

“Entonces” - puntualizó - “debe-
mos tomar medidas planificadas y 

aprovechar de mejor manera esta 
poca holgura hídrica producto de las 
precipitaciones para poder pensar y 
planificar y ejecutar en el fondo esas 
medidas de largo plazo”, remarcó.

Desde la comunidad, Luisa Corrotea, 
presidenta del comité APR de Caleta 
Los Hornos, se refirió a la forma en 
como han gestionado el tema del agua, 
resaltando que también presentaron 
su experiencia en el Congreso, como 
un ejemplo exitoso de un servicio 
sanitario rural.

TRABAJANDO POR 
LA SEGURIDAD HÍDRICA 

Consultado sobre los temas ex-
puestos, el delegado presidencial 
Galo Luna, indicó que no es posible 
“seguir mirando el futuro de la Región 
de Coquimbo sin la desalación, porque 
es la única forma que tenemos de 
entregar real seguridad hídrica tanto 
para el consumo humano como para 
las distintas actividades productivas 
de la zona”.

En esa línea, afirmó que, como go-
bierno, han sido “audaces” en este 
tema. “El Presidente ha decidido 
implementar una desaladora, decisión 
que se venía postergando, pero también 
en poner plazos bien exigentes para lo 
normal del sistema, porque entende-
mos que es un problema mayor. Y en 
eso también creemos que la alianza 
público-privada es relevante para ir 
solucionando también otros aspectos 

en materia de escasez hídrica, como 
la reutilización de las aguas”. 

Por tal motivó, instó a elaborar es-
trategias para reutilizar este recurso.

Por su parte, Francisco Puga Medina, 
director del Diario El Día y presiden-
te de CIDERE, recalcó que el en-
cuentro organizado bajo la iniciativa 
Compromiso Regional es una instancia 
muy esperada, por lo que existían 
altas expectativas sobre esta nueva 
versión. 

“Tuvimos panelistas de primera. 
Epecialmente nos interesó mucho lo de 
ECONSSA, porque hoy día se habla de 
desalación, pero traer al experto para 
que nos explique es realmente bueno. 
Además, estuvo Pablo Álvarez, quien 
maneja la mayor cantidad anteceden-
tes, y la señora Luisa que también nos 
mostró lo que es la realidad del agua 
de quienes viven en la ruralidad y que 
requieren tanta agua, y nosotros que 
vivimos en la ciudad, muchas veces 
la desperdiciamos y no nos damos 
cuenta”, sostuvo.

Entre las principales conclusiones a 
la que se pudo llegar en el encuentro, 
Puga se mostró de acuerdo con la 
opinión de que la región está atrasada 
en la implementación de la desalación. 

“Lo que hizo Minera Los Pelambres en 
el Choapa es un ejemplo. Pero hoy día 
estamos partiendo muy tarde y vemos 
que para el año 2029, según lo que 
dicen, podríamos ya tener la primera 
planta desaladora. Estamos hablando 
de cinco años más”, puntualizó. 

GALO LUNA PENNA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

La sequía es un 
problema mayor y 
en eso creemos que 
la alianza público-
privada es relevante 
para ir solucionando 
otros aspectos en la 
materia”

FRANCISCO PUGA MEDINA
DIRECTOR DE DIARIO EL DÍA Y PRESI-
DENTE DE CIDERE

Estamos atrasados 
con la desalación. 
Lo que hizo Minera 
Los Pelambres en la 
provincia del Choapa 
es un ejemplo, pero 
hoy día estamos 
partiendo muy tarde”

 UF 13.06.24: $ 37.508,14 DÓLAR COMPRADOR: $912,90 DÓLAR VENDEDOR: $ 913,20 IPC MAYO: +0,3% IPSA: -0,09%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.535,26 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,09% y cerró en 
33.195,51 puntos. 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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Mucha gente de Salamanca asistió a validar su carnet de identidad para conseguir el ticket 
que les permita asistir al encuentro del sábado entre Brujas y el barbón.

SERGIO ROJAS PALLERO

Con aforo máximo se jugará 
el duelo Brujas vs Coquimbo

CORRESPONDIENTE A COPA CHILE

Con un aforo máximo de 2.500 
localidades que autorizaron las auto-
ridades de la provincia de Choapa se 
disputará este sábado el duelo entre 
los conjuntos  de Brujas de Salamanca 
con Coquimbo Unido, por los octavos 
de final de la fase regional zona norte 
de Copa Chile. El partido único, a 
disputarse en el recinto deportivo 
número 1 de Salamanca, pondrá frente 
a frente al actual líder de la Tercera 
División A del fútbol de ANFA con el 
sublíder de la Primera División, equipo 
que va en busca de su primer título 
de la categoría.

El duelo se disputará desde las 18:00 
horas como señaló a El Día, el gerente 

El cuadro pirata genera 
atracción en la comuna 

de Salamanca, en donde 
esperan este duelo, bajo 
estrictas medidas. Ayer, 
los aficionados hicieron 

validación de su carnet de 
identidad para asistir.

del elenco municipal, Leonardo Lira, 
quien precisó que la dinámica ha re-
sultado intensa en las últimas horas, 
desde que recibieron la autorización 
para disputar ese compromiso en esta 
comuna del Choapa. “Dispusimos de 
1.500 localidades que fueron en-

tregadas a los clubes deportivos y 
organizaciones sociales de acá de la 
comuna de Salamanca y otras 1.000 
entradas para el público que hizo 
validación de su carnet de identidad”.

Lira se mostró feliz por la respuesta 
de los salamanquinos ante esta convo-

catoria, pues se encuentran deseosos 
de poder presenciar el duelo ante los 
aurinegros, quienes cuentan con uno 
de los mejores planteles del fútbol 
chileno. “Se hicieron largas filas acá en 
las boleterías del gimnasio municipal 
para validar el carnet de identidad y 
recibir el ticket de ingreso al recinto 
deportivo de este sábado”, precisó.

Al mismo tiempo, Lira comentó que,  
frente al sistema frontal que anuncia 
cerca de 80 milímetros de lluvia para 
la zona, esperan que la cancha pueda 
soportar toda el agua que pueda caer. 
“Estábamos viendo si era factible 
colocarle una lona, aunque es com-
plicarlo conseguir una en tan corto 
tiempo”, precisó.

Cabe recordar que por tratarse de un 
encuentro oficial, en este caso bajo 
la tutela de la Federación de Fútbol 
de Chile, solamente el juez encarga-
do del compromiso es quien puede 
suspenderlo.

En Coquimbo Unido niegan que
Luciano Cabral jugará en Everton

ASEGURAN QUE RECHAZARON UNA OFERTA DE LOS RULETEROS

El mediocampista argentino-chileno sigue estando en el centro de la noticia, aunque en 
Coquimbo Unido, niegan que haya hecho uso de la cláusula de salida.

EL DÍA

Diversas plataformas de 
las regiones de Valparaíso 

y de la Metropolitana, 
aseguraban que el 

mediocampista aurinegro, 
hizo uso de su cláusula 

de salida, lo que fue 
desmentido por el club.

Sigue muy confusa la situación del 
volante de Coquimbo Unido, Luciano 
Cabral, quien pasa sus vacaciones 
en su natal Mendoza, Argentina. En 
medio de la incertidumbre que se 
ha generado por su continuidad en 
el cuadro pirata, diversas platafor-

mas, en especial de la capital y de 
la Región de Valparaíso, daban por 
garantizado que el futbolista hizo uso 
de la cláusula de salida existente en 
su contrato, para jugar en el segundo 
semestre del presente año en Everton 
de Viña del Mar.

Sin embargo, fuentes al interior del 

conjunto aurinegro, sostuvieron que no 
es efectivo que se haya desvinculado 
del club. Lo único concreto es que 
rechazaron una oferta que presentó 
sobre la mesa el cuadro de Everton.

Hasta ahora Coquimbo Unido se 
ha aferrado a la citada cláusula para 
establecer, además, que si el volante 

ofensivo sale del equipo, será para 
jugar en el extranjero y no en otro 
club de la primera categoría nacional.

“Aunque exista un acuerdo entre 
el jugador y otra organización –se 
comenta que el Grupo Pachuca es-
tableció un contrato de 4 temporadas 
con el futbolista argentino/chileno- los 
derechos federativos de Cabral son de 
Coquimbo Unido y hasta el momento 
no existe un acuerdo con ninguna 
entidad por su salida”, señalan en la 
tienda porteña.

Cabe señalar que ayer circuló en 
medios y portales deportivos, pre-
ferentemente, que Luciano Cabral 
ejecutó la cláusula de salida para 
pasar a vestir la tricota oro y cielo 
de Everton y que ya le comunicó la 
decisión a la dirigencia del barbón, 
agregando que el 10 pirata fue com-
prado por el Grupo Pachuca, el que lo 
adquirió por cuatro años, pasándolo 
a Everton, para, posteriormente, ir a 
defender a alguno de los clubes del 
conglomerado en México o España.

Dicha información, sin embargo, fue 
desmentida por el barbón.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl
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PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

Ricardo Gareca lamenta la baja de 
Felipe Loyola para Copa América

ESTE VIERNES CHILE ENFRENTA A LA SUB 20

El “Tigre” Gareca, reconoció que llegar a la Copa América con un buen triunfo como el logrado 
ante Paraguay le hace muy bien al conjunto.

CARLOS PARRA/ANFP

El “Tigre” mostró su 
satisfacción por el 

triunfo sobre Paraguay, 
reconociendo que le hace 

muy bien al colectivo 
llegar victorioso al torneo 

de selecciones que el 
próximo jueves se iniciará 

en Estados Unidos.

El técnico de la selección de fút-
bol de Chile, Ricardo Gareca, calificó 
como positivo que Chile llegue a la 
Copa América con un triunfo como 
el logrado el martes, ante Paraguay, 
en el Estadio Nacional. La Roja, que 
retornaba a jugar en el principal coli-
seo del país, se impuso con jerarquía 
al elenco guaraní por 3-0, lo que dejó 
felices a los hinchas que llegaron al 
recinto deportivo.

“Con Paraguay fue un partido duro 
que pudimos resolver. Fuimos bastante 
efectivos al momento de llegar. El 
equipo supo manejar bien el resultado, 
y en definitiva, en este partido prepa-
ratorio creo que vamos a sacar cosas 
positivas”, reconoció luego Gareca, en 
la conferencia de prensa.

Insistió en la relevancia del triunfo, 
reconociendo que “poder irnos a la 
Copa con un triunfo es importante. 

Hacer goles y mantener el cero en 
nuestro arco. En definitiva, el balance 
de esta noche fue bueno”.

En ese mismo sentido, explicó que 
toda esta preparación apunta a llegar 
en gran forma a la competencia de 
selecciones en Estados Unidos. “Es 
todo lo que venimos trabajando. Por 
supuesto que hay que mejorar, pero creo 
que vamos por buen camino y en esa 
sintonía vamos bien”, complementó.

En cuanto al rendimiento general, el 
“Tigre” puntualizó que, “viajamos con 
más certezas que dudas, por la calidad 
de los jugadores que disponemos, por 
la predisposición de los muchachos 
en su totalidad”.

Respecto de los nominados en la 
citación final que dará a conocer en 
las próximas horas, el deté de la Roja, 
explicó que,  “no creo que haya gran-
des modificaciones de la lista que 
conocen. Mañana (miércoles) vamos 
a tener mayor claridad. Hasta el 15 (de 
junio) tengo tiempo, pero respecto a 
la pregunta si va a haber grandes mo-
dificaciones de la lista que conocen, 
no creo”.

Al mismo tiempo sostuvo que los juga-
dores que no participaron en el encuen-
tro de preparación ante Paraguay, como 
Paulo Díaz, Darío Osorio y Guillermo 
Maripán, se encuentran en buenas 
condiciones. “Están totalmente recu-
perados. Tanto a Paulo (Díaz), Osorio 
y Maripán decidimos reservarlos. Que 
puedan llegar bien al inicio de la Copa”.

Frente a quienes resultaron con mo-
lestias físicas en ese partido, como el 

portero Claudio Bravo y el lateral, Felipe 
Loyola - quienes ayer se practicaron 
exámenes - recalcó que el lateral es 
el que está más complicado.

Tras realizarse los respectivos exáme-
nes médicos, y de acuerdo al informe, 
Loyola presenta un esguince de tobillo 
grado 2 que le llevará, al menos, dos 
semanas de recuperación.

ULTIMO AMISTOSO

Sin embargo, el cotejo con los gua-
raníes no fue el último que tendrá el 
equipo de Ricardo Gareca antes de 
abandonar el país rumbo a la Copa 
América, pues el presidente de la 
Federación de Fútbol de Chile, Pablo 
Milad, ratificó que la selección jugará un 
amistoso ante el combinado nacional 
Sub-20, el próximo viernes 14 de junio 
en el Complejo Deportivo Juan Pinto 
Durán, instancia en que aprovechará 
darle más ritmo de juego a quienes no 
participaron el martes.

Este compromiso será el último apre-
tón de la Roja antes de su arranque 
en el Grupo A de la competición, el 
que compartirá con Argentina, Perú 
y Canadá.

LA COPA

Cabe recordar que la nueva edición de 
la Copa América  se iniciará el próximo 
jueves 20 de junio y finalizará el domingo 
14 de julio. El torneo, además, se llevará 
cabo en 14 sedes de diferentes estados 
de Estados Unidos, como California, 
Nevada, Florida y Texas.

La Roja debutará el viernes 21 de 
junio contra Perú en el AT&T Stadium 
de Arlington, Texas, a las 20:00 horas.

Cuatro días después se enfrentará 
ante Argentina en el Metlife Stadium 
de East Rutherford, compromiso que se 
iniciará a las 21:00 horas, y cerrará su 
participación en primera ronda frente 
a Canadá, el 29 de junio en Orlando, 
Florida, duelo programado para las 
20:00 horas.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Tenga cuidado ya que 
la otra persona puede ver una 
imagen equivocada de quién 
es realmente usted. SALUD: 
Tenga cuidado con sufrir los 
efectos de las corrientes de 
aire. DINERO: Enfóquense en 
un 100% en cumplir sus com-
promisos financieros. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 11.

AMOR: Las discusiones solo 
terminarán por dañar la re-
lación afectiva con las perso-
nas que están cerca de usted. 
SALUD: Evite contagiarse de 
un resfrío. DINERO: Las solu-
ciones no aparecerán en su 
destino en forma mágica, es 
usted quien debe buscarlas. 
COLOR: Turquesa. NUMERO: 5.

AMOR: Lo más importante es 
que usted aclaré muy bien las 
cosas que pasan en su cora-
zón antes de iniciar un nuevo 
romance. SALUD: No haga a un 
lado los temas de salud. DINE-
RO: No sienta tanto temor por 
los cambios que puedan ver 
venir en materia laboral. CO-
LOR: Marrón. NÚMERO: 18.

AMOR: Asumir sus errores y 
aprender de ellos es lo mejor 
que puede hacer para aquí así 
estos no vuelvan a repetirse. 
SALUD: Es de suma importan-
cia que controle su estado de 
salud cuanto antes. DINERO: 
Debe ordenar un poco más 
sus cuentas. COLOR: Marengo. 
NUMERO: 21.

AMOR: Tenga cuidado con que 
las presiones laborales terminen 
por afectar su relación amoro-
sa. SALUD: Cuando se trate de 
cuidar la salud le edad no debe 
importar. DINERO: Muchas ve-
ces es recomendable que usted 
ayude un poco a su destino para 
que las cosas resulten. COLOR: 
Granate. NUMERO: 23.

AMOR: Tiene que darse cuen-
ta que usted es una persona 
valiosa que merece encontrar 
el amor. SALUD: Prevenga in-
fecciones estomacales. DI-
NERO: Antes de endeudarse 
para financiar algún tipo de 
inversión analice que tan cer-
tera será su decisión. COLOR: 
Verde. NUMERO: 9.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: No deje que esa per-
sona se le escape sólo por el 
temor a que nuevamente le 
hagan daño. Esto no será así. 
SALUD: Una buena nutrición 
favorece sobremanera a un 
buen estado de salud. DINE-
RO: Cuidado con estarse en-
deudando para darse gustos. 
COLOR: Lila. NUMERO: 4.

AMOR: Esa persona debe no-
tar en usted que existe un real 
interés y que usted no se está 
acercando sólo por un tema 
físico. SALUD: Es importante 
que descanse su organismo 
para así tener energías pa-
ra el día siguiente. DINERO: 
Debe ser más perseverante. 
COLOR: Café. NUMERO: 8.

AMOR: Es importante que to-
me la iniciativa para que así el 
amor no se le vuelva a escapar. 
SALUD: Amargarse no ayuda 
en nada, debe tener un pensa-
miento más positivo. DINERO: Si 
realmente necesita ayuda eco-
nómica entonces es momento 
de recurrir a tus cercanos. CO-
LOR: Morado. NÚMERO: 10.

AMOR: No se deje influenciar 
tanto por aquellos fantasmas 
del pasado, tenga mucho cui-
dado. SALUD: Tenga cuidado 
con conducir su vehículo es-
tando muy agotado/a, evite 
un accidente. DINERO: Men-
talícese para lograr el éxito 
que tanto desea. COLOR: Azul. 
NUMERO: 13.

AMOR: No desespere ya que 
en la vida en algún momento 
le pondrá a una persona ade-
cuada en su camino. SALUD: 
Busque el apoyo de los suyos 
cuando se trate de enfren-
tar complicaciones de salud. 
DINERO: Postergue cualquier 
tipo de gasto extra. COLOR: 
Verde. NUMERO: 25.

AMOR: No basta con pensar 
las cosas debe tratar de ha-
cerlas y más cuando se trata 
de cosas relacionadas con el 
corazón. SALUD: Tenga cuida-
do si va a realizar actividades 
deportivas. DINERO: No se rin-
da, sigan intentando y luchan-
do por encontrar ese trabajo. 
COLOR: Rojo. NUMERO: 3.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
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Coquimbo es la segunda región con menos 
lactantes protegidos contra el virus sincicial

A NIVEL PAÍS 

Importante es que los padres y madres lleven a sus hijos pequeños a los centros médicos 
para suministrarles el medicamento, lo que evitará que, en caso de contagiarse con el virus, 
no generen un cuadro grave de salud.

CEDIDA

Nirsevimab es un 
medicamento de acción 

inmediata, gratuito y 
seguro, que previene que 

los pequeños enfermen 
gravemente de esta 

temida enfermedad. Los 
especialistas del Ministerio 

de Salud hacen un fuerte 
llamado a madres y padres 
del territorio a inmunizar a 

sus hijos.

Comienza la cuenta regresiva para 
el inicio del invierno y Coquimbo es la 
segunda región del país donde menos 
lactantes se han protegido contra 
el virus respiratorio sincicial (VRS). 
Esto, pese a que Chile cuenta con una 
estrategia pionera en Latinoamérica 

que permite proteger a quienes hayan 
nacido desde el 1 de octubre de 2023 
en adelante, y que empieza a prote-
ger a los lactantes desde el mismo 
momento en que se administra.

“Al 11 de junio, el porcentaje de lac-
tantes inmunizados de la Región de 
Coquimbo ha sido de un 74,13%, que 

es mucho más bajo que el promedio 
nacional, que es de un 83,2%, de 
acuerdo a la misma fecha. Es por 
esta razón, que hacemos el llamado 
a todos los padres y madres de la 
región a acudir a su vacunatorio más 
cercano cuanto antes a inmunizar 
a su hijo o hija, ya que comenzó 
a aumentar la circulación de este 
virus. La gracia es que este me-
dicamento disminuye las tasas de 
hospitalización entre un 80% a un 
90%”, sostuvo la doctora Carolina 
Méndez, coordinadora pediátrica del 
Ministerio de Salud.

Por su parte, Edward Navarro, ki-
nesiólogo encargado de la Campaña 
de Invierno del Servicio de Salud 
Coquimbo, informó que “para que 
exista una cobertura adecuada, el 
mínimo es el 85% de inmunización 
de la población objetivo. Actualmente, 
como región estamos 10% por de-
bajo del porcentaje de inmunización 
nacional y somos la segunda región 
con mayor riesgo de que nuestros 
lactantes enfermen. La comuna que 
más nos preocupa es Coquimbo, que 
tiene un 64%, seguida por La Higuera, 
Combarbalá, Vicuña, Ovalle y Monte 
Patria. Por eso, insistimos a que se 
acerquen a su CESFAM más cercano 
para protegerse de la enfermedad, 
que el año pasado, causó estragos”.

PERO, ¿QUÉ ES EL NIRSEVIMAB? 

La doctora Méndez explicó que  
este medicamento “es un anticuerpo 
contra el virus respiratorio sincicial 
que bloquea la entrada de este virus 

a las células que infecta y consigue 
una respuesta rápida y directa contra 
la enfermedad grave del VRS”. Este 
medicamento es eficaz y seguro y 
cuenta con la aprobación y recomen-
dación internacional, administrándose 
con gran éxito en países desarrollados.

¿Y POR QUÉ ES TAN 
IMPORTANTE PROTEGERSE? 

La doctora Marcela Andrade, pediatra 
jefa de Atención Abierta del Hospital 
de Ovalle, profundizó al respecto, 
señalando que “este virus produce en 
los niños bronquiolitis y neumonías, 
que pueden llevar a que los lactantes 
se agraven, se deban hospitalizar, 
incluso en un servicio crítico, o con 
ventilación mecánica, generando, 
por supuesto, gran preocupación en 
toda su familia. Entonces, es muy 
importante que los padres entiendan 
que el Nirsevimab protege desde el 
día 1, porque yo le estoy dando al niño 
la defensa lista”.

¿A DÓNDE DEBO ACUDIR PARA 
ACCEDER AL NIRSEVIMAB? 

Los pequeños pueden acceder a este 
medicamento en todos los centros 
de salud públicos de la Región de 
Coquimbo. Para ello, no es necesario 
solicitar hora. Solo deben acudir a su 
vacunatorio más cercano, los que 
puede encontrar en las redes socia-
les @ssaludcoquimbo. Además, en 
caso de cualquier consulta, puede 
contactarse con Salud Responde, 
llamando al 600 360 7777.

Por otra parte, en los hospitales 
se están inmunizando a los recién 
nacidos en las maternidades y en las 
unidades de neonatología.

¿QUÉ OTRAS MEDIDAS SE PUEDEN 
TOMAR PARA PREVENIR EL VIRUS?

Según indicó la doctora Mendez, “es 
muy importante también seguir todas 
las recomendaciones generales que 
ayudan a prevenir todas las infecciones 
respiratorias, como lo son el lavado 
de manos frecuente, no visitar a otros 
si estás con un cuadro respiratorio, 
ventilar los espacios cerrados, usar 
mascarilla en el transporte público o si 
estás enfermo y limpiar las superficies 
en el hogar constantemente pueden 
quedar por horas allí”.

No besar a los lactantes y lavar re-
gularmente juguetes, prendas, útiles 
y ropa de cama, lo que también son  
medidas importantes para prevenir 
este virus.


